التنوين


التدريب الأول

الأسماء المنونة المرفوعة
محمدٌ - ضوئيةٌ - سيارةٌ - قادمةٌ

الأسماء المنونة المنصوبة
عائدًا - سيارةً - مسرعًا

الأسماء المنونة المجرورة
مسافةٍ – قريبةٍ
التدريبُ الثاني

الأسماء المنونة المرفوعة
كثيرٌ - حظٌّ - موفورٌ 

الأسماء المنونة المنصوبة
تأثرًا - سريعًا - تطورًا - سريعًا 

الأسماء المنونة المجرورة
أصلٍ - ساميٍّ - نبطيٍّ - آراميٍّ 

التدريبُ الثالثُ

2- قمحًا
3- سلمٍ طويلٍ
4- غيثٌ
5- واجبًا
6- رجلٍ
7- جنديٌّ
8- حبًّا
9- فائزٌ 

التدريبُ الرابعُ

ج-
1- عينٍ
2- الغاشية
3- ليس ( نفي الخبر )

د-
لَلغاشية - للَّاغية - للسعي - للجنة

هـ-
1- وجوهٌ - خاشعةٌ - عاملةٌ - ناصبةٌ
2- نارًا - حاميةً
3- عينٍ - آنيةٍ - ضريعٍ - جوعٍ 
تنوينُ الاسمِ المنصوبِ

التدريبُ الأولُ

مُطمئنًا ( أجد أن الاسم منصوب منون ، وعلامة تنوينه فتحتان ، و قد كتبت في آخره ألف ، لأنه اسم منتهي بحرف صحيح غير التاء المربوطة ، لذا كتبت في آخره ألف للتنوين متصلة بما قبلها )

سعيدًا ( أجد أن الاسم منصوب منون ، وعلامة تنوينه فتحتان ، و قد كتبت في آخره ألف ، لأنه اسم منتهي بحرف صحيح غير التاء المربوطة ، لذا كتبت في آخره ألف للتنوين منفصلة عن ما قبلها)
التدريبُ الثاني

1- هدىً و رحمةً
2- دعاءً كثيرًا
3- رداءً جديدًا
4- شيئًا غريبًا
5- بدءًا
6- قرىً كثيرةً
7- إباءً شديدًا 
التدريبُ الثالثُ

ج-
1- فرقًا
2- آمرًا - أخذًا
3- بدْءًا
4- فيْئًا
5- خطَأً ( لأن الاسم منتهي بهمزة على ألف ) - خطاءً ( لأن الاسم منتهي بهمزة قبلها ألف ) 
6- صعوبةً ( تاء مربوطة ) 
التدريبُ الرابعُ

1- ولدت الأمُ بنتًا .
2- كفى هزءًا أن يختلف الأخوان .
3- أجلسُ مساءً في المنزل .
4- يملكُ جدِّي مِذياعًا قديمًا .
5- اشترى المتحفُ رحىً عتيقةً .
6- ارتكبَ المُحامي خطأً في عرضِ المسألةِ على القاضي .
7- ادعُ ربك دعاءً مستمرًا .
8- اشربوا ماءً كثيرًا في الصيفِ . 
همزةُ الوصلِ

التدريبُ الأولُ

1-
النصائح - المدرسة - المتفوقين - المديرُ - المدرسون

2- 
انتبه ( أمر الفعل الخماسي )
احترم ( أمر الفعل الخماسي )
استمتعوا ( ماضي الفعل السداسي ) 

التدريبُ الثاني

1-
ارمهم - اجلس - انهض - استعذ

2-
السلام - الناس ( همزة وصل )

3-
التدريبُ الثالثُ

أ-
1-
اعلم - احملها - افعل

2-
اللام الشمسية ( النفس ) - اللام القمرية ( الخوف )
نوع الهمزة ( همزة وصل )

ب-
لأنه ماضي الفعل السداسي
مصدره ( استطاعة ) نوع الهمزة ( همزة وصل )

ج-
اُكتب ( لأنه أمر الفعل الثلاثي ) - اِحفظ ( لأنه أمر الفعل الثلاثي ) - اِستطع ( لأنه مصدر الفعل السداسي )
نوع الهمزة ( همزة وصل )ابن 
التدريبُ الرابعُ

أ-
1-
استعداد 
استبداد 
استشارة 
استبداد 
استخارة 
( لأنها مصادر الفعل السداسي )

2-
لأنه أمر الفعل الخماسي

3-
اِجعل ( همزة وصل ) لأنه أمر الفعل الثلاثي

4-
امرؤٌ

ب-
إذا بلغَ الرَّأَيُ المشورةَ فاستعنْ && برأي نصيحٍ أو نصيحةِ حازمِ
و لا تجعلِ الشورى عليك غضاضةً فإنَّ الخوافيَ قُوَّةٌ للقوادمِ 
التدريبُ الخامسُ
ب-

1-
أسماء دخلت عليها اللام الشمسية
( النَّخلة - الشمس - الشوارع )

أسماء دخلت عليها اللام القمرية
( الأشجار - الإنسان - المزارع - الحدائق )

نوع الهمزة : همزة وصل

2-
اهتم - استفاد - احتمى 

3-
اللاهِبَة ( لاهبة )
جمع وترتيب (م ع ل م ه) الرجاء الدعاء لي و لمن حل التدريبات
